
 

 
DIPARTIMENTO DI SCIENZE UMANE E SOCIALI 

 

Verbale del Corso di Laurea Magistrale in “Relazioni internazionali” del 1/12/2023 
 

Il CdS di Relazioni Internazionali si riunisce il giorno 1 dicembre Ore 15,00 - aula teams ok9k1yv 

 per discutere dei seguenti punti all’ordine del giorno: 1. Comunicazioni (approvazione verbale del 

6/11/2023); 2. Programmazione, approvazione proposte laboratori per il II semestre; 3. Processi di 

assicurazione qualità, approvazione scheda di monitoraggio annuale. 

 

Sono presenti la coordinatrice prof. A. De Chiara, A. Lopes, , R. Santini, R. Nocera, V. Grado. Assenti 

giustificati i proff. G. Cataldi, R. Sommella. 

 

La Coordinatrice comunica che tutti i materiali in discussione sono allegati all’aula virtuale Teams.  

 

La Coordinatrice invita i colleghi a prendere visione del verbale del precedente CdS del 6/11/2023, 

per la sua approvazione. Il Consiglio approva. 

 

Al secondo punto all’odg, la Coordinatrice presenta la lista delle proposte di laboratori per il II 

semestre dell’A.A 23/24, di seguito riportata: 

Dott.ssa Laura Abbruzzese: I movimenti sociali in America Latina tra XX e XXI secolo 

Proff. Fabio Amato- Nicola Di Mauro: Mappare i nuovi paesaggi religiosi e urbani della Napoli che 

cambia  

Proff. Adele Del Guercio – Miguel Mellino: Clinica antropologica e legale sulle migrazioni 

Prof. Enrico Fardella: China and the Middle East from the Cold War until today 

Dott. Felice Farina: La ricerca storica sul Giappone contemporaneo: temi, fonti, analisi 

Prof. E.A Imparato: Pari opportunità e misure legislative di riequilibrio: dalla rappresentanza 

politica alla parità di partecipazione e di opportunità nel mercato del lavoro 

Dott. Tullio Menini: Laboratorio di analisi dei dati 

Prof. Giuseppe Moricola: Archivi di impresa e business history 

Dott. Bruno Mercurio: “Non solo lucro” le imprese benefit come nuovo modello di azienda e la loro 

relazione con le politiche pubbliche per la sostenibilità in ambito internazionale, europeo ed interno 

Proff. Roberta Montinaro, Johanna Monti, Michele Gallo, Stamatia Portanova: Human in the Loop: 

Human Oversight of AI Systems. 

A questa lista si aggiunge la richiesta di laboratorio retribuito sui temi della Diplomazia pubblica e 

culturale (Public and Cultural Diplomacy), come pure il laboratorio Raccontare la guerra. Su 

quest’ultimo la collega Santini interviene comunicando che il bando su questo laboratorio è già stato 

attivato. 

Si apre la discussione e dopo la riflessione da parte della Coordinatrice sull’importanza di offrire 

laboratori professionalizzanti, così come richiamato più volte nei documenti e nel rapporto del 

riesame, e sulla necessità di specializzare l’offerta laboratoriale ai contenuti dei piani di studio del 

CdS, interviene la prof.ssa Santini che richiama l’importanza di offrire laboratori professionalizzanti 

tenuti da professionisti, esperti esterni, laddove un’offerta troppo ampia, come quella proposta per il 



II semestre, rischia di disperdere gli studenti e di produrre un risultato negativo, anche in termini di 

immagine, nei confronti degli esperti che potrebbero trovarsi l’aula vuota, pertanto sarebbe necessario 

fare una selezione e probabilmente accettare solo laboratori offerti da esperti esterni. Interviene il 

Prof. Lopes che ricorda che il laboratorio deve ottemperare varie esigenze, in quanto con l’entrata in 

vigore della nuova offerta didattica il laboratorio sarà anche utilizzato dai colleghi che devono 

completare il monte di ore di didattica; ancora il Prof. Nocera ritiene utile stabilire un numero 

massimo di laboratori da definire prima dell’inizio dell’A.A. in modo da comunicare ai colleghi tale 

numero, nonché ritiene che occorre fissare dei criteri per poi avviare una selezione delle proposte 

presentate. Ancora interviene la Coordinatrice che ricorda che la Commissione didattica ha lavorato, 

per i laboratori esterni retribuiti, alla fissazione dei criteri di riconoscimento, come pure ricorda che 

le proposte di laboratorio, per il prossimo anno accademico probabilmente aumenteranno in virtù 

dell’utilizzo di questo strumento da parte dei colleghi che devono completare il monte ore di didattica, 

inoltre comunica che era intenzione del Polo fissare ad inizio anno accademico un’unica scadenza 

per la presentazione dei laboratori, al fine di rendere visibile l’offerta laboratoriale dei CdS nella 

SUA, nonché riflette sull’opportunità di consentire agli studenti di poter seguire più di un laboratorio, 

sebbene nei piani di studio ne sia previsto solo uno, e di poter riconoscere gli altri ai fini della carriera 

universitaria. 

 La discussione su questo punto si chiude con l’approvazione delle proposte presentate, ma si dichiara 

la necessità di fissare un prossimo consiglio in cui si discute dei laboratori relativamente al numero 

massimo ed ai criteri di selezione. 

 

Altro punto all’odg. riguarda i processi di assicurazione qualità, la Coordinatrice comunica che il 

gruppo AQ ha provveduto a redigere la scheda di monitoraggio annuale e l’analisi degli indicatori 

rileva dei miglioramenti: 

• nella percentuale dei laureati entro la durata normale durata del corso (iC02) che nell’ultimo 

biennio appare in deciso miglioramento, raggiungendo il 71,8%, valore percentuale superiore 

al corrispondente dato di area e sostanzialmente allineato al dato nazionale; 

• nella percentuale di abbondoni del CdS dopo N+1 anni (iC24) che registra un trend positivo 

nel biennio 20/21 e raggiunge il 6,6%; 

• nella percentuale relativa alla mobilità internazionale degli studenti (iC10bis e iC11).  In 

particolare si registra nell’indicatore iC10 bis nell’ultimo biennio un incremento significativo, 

dal 6,1 ‰ al 61,5‰, 

• nella percentuale di laureati occupati a tre anni dalla laurea con contratto regolare (iC07bis) 

che manifesta un ulteriore miglioramento rispetto all’anno precedente raggiungendo il 73,9%, 

ma comunque inferiore al dato nazionale e di area 

 

L’analisi degli indicatori rileva come punti di criticità: 

• il trend negativo dell’indicatore relativo agli immatricolati (iC00a) dal 2020. Nell’ultimo 

biennio si è passati da 83 a 52 immatricolati; 

• la lieve flessione nella percentuale di CFU conseguiti al primo anno su CFU da 

conseguire (iC13), tale percentuale si attesta sul 55,3% e risulta inferiore al corrispettivo 

dato nazionale e a livello di area geografica. 

Su questi dati il gruppo AQ ha avviato una riflessione in merito alla necessità di un 

monitoraggio ad un anno dall’avvio della nuova dell’offerta didattica del CdS, il cui 

inizio dovrebbe essere previsto per l’A.A 24/25. 

 
La riunione termina alle ore 16,00 

La Coordinatrice 

Alessandra De Chiara 

 


